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会 議 録（要点筆記） 

会  議  名  令和４年度第１回米原市図書館協議会 

開 催 日 時 令和４年６月18日（土）午前10時00分～午前11時19分  

開 催 場 所  米原市民交流プラザ（ルッチプラザ） 研修室 

出席者および欠席者 出席者：寺村和美委員、和田昌子委員 

木船満千子委員、久保田吉則委員、 

清水冬子委員、西林正夫委員、谷口恵理委員 

欠席者：神部直委員、伊藤治夫委員、 

事務局：馬渕教育長、口分田教育部長、平山生涯学習課長、 

梶川図書館長、中村主査、寺義主任 

議    題 報告事項 

（１） 令和３年度年報について 

（２） ５歳児保護者アンケートについて 

（３） 令和４年度子供の読書活動優秀実践図書館 文部科学大臣

表彰について 

協議事項 

（１） 令和４年度年間計画について 

（２） 子ども優先利用時間帯の設定について 

結    論 

（決定した方針、残

された問題点、保留

事項等を記載する。）

・令和４年度 米原市立図書館年間事業計画（案）が承認された。 

・子ども優先時間帯の設定について、事務局案のとおり毎月23日の午後

１時から午後６時まで実施する。令和４年７～12月の６か月間を試行期

間とする。 

 ■教育長挨拶 

 令和４年度第１回図書館協議会にお集まりいただきありがとうご

ざいます。本年度は４回の協議会を計画しています。昨年度につきま

しては米原市立図書館サービス基本計画（第２次計画）に活発な御意

見をいただき、策定することが出来ました。また、令和４年度子供の

読書活動優秀実践図書館に市立図書館が選ばれ、文部科学大臣表彰を

受けることが出来ました。これも図書館協議会委員の皆様のおかげと

考えております。本日は米原市の読書活動推進のために皆様の貴重な

御意見をいただきたいと思いますので、よろしくお願いいたします。 

■会長挨拶 

 文部科学大臣賞受賞おめでとうございます。両図書館で行われた

様々な取組が評価され、非常に良かったと思っております。 

今年度の協議会は特に計画等の策定がないので、事業計画をはじ

め、図書館に関して幅広く御意見をいただきたく思います。また、コ
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ロナが少しずつ落ち着いてきたので、図書館には子どもから大人まで

幅広く利用者が参加できるイベントを期待しています。 

■職員自己紹介 

■委員自己紹介 

 

報告事項（１）令和３年度年報について 

■会長 

 令和３年度年報について事務局から説明をお願いします。 

■事務局 

 【令和３年度年報】に基づき説明。 

■委員 

 山東図書館は開館当初は貸出が多いが、それ以降ずっと減少してい

る。山東図書館の減少理由は何ですか。 

■事務局 

 地域の人口比の推移や開館時間の短縮が影響していると考えられ

ます。 

■会長 

 何か貸出冊数等を増やそうという努力や工夫は考えていますか。 

■事務局 

 後ほど事業の取組を報告いたしますが、様々な取組で増やしていき

たいと考えております。 

■会長 

 13ページに時間帯別の利用者数統計が載っています。現状は金曜日

のみ20時まで開館していますが、この統計を見て、さらに開館時間を

短縮することなどを考えていますか。 

■事務局 

 10時から18時の時間帯の利用は５～６日間の総数ですので、金曜日

のみの18時から20時の時間帯の利用が少なく見えますが、今のところ

は20時まで開館し、仕事帰り等に本を借りる利用者に対応したいと思

います。 

■会長 

 「図書館だより」と「おはなしのくに」はどのように活用していま

すか。 

■事務局 

 図書館のカウンターに設置し自由にお持ち帰りいただき、学校や園

にも配布をしております。 
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■会長 

 「おはなし会ミニ」の参加者が０人の月がありますが、これは何か

理由がありますか。 

■事務局 

 コロナ禍による影響があったものと思います。 

■委員 

 令和３年度の山東図書館の団体貸出冊数・人数が非常に増加してい

るのですが、その要因は何ですか。近江地区の方が多くの企業がある

と思っているのですが、どういった業界が多いのでしょうか。 

■事務局 

 団体貸出の増について、主に増えているのは学校の利用です。団体

貸出の運用方法を変更した結果、学年別に用意しているセット貸出の

利用が増えたことが大きいと思います。 

■委員 

 教員が積極的に借りに来られているのですか。 

■事務局 

 はい。定期的に借りに来られている学校もあります。 

■委員 

 他地区の学校にも好事例としてそのような話をしていきたいと思

います。 

■会長 

 他に意見が無ければ、５歳児保護者アンケートの結果と文部科学大

臣表彰について事務局から説明をお願いします。 

 

報告事項（２）５歳児保護者アンケートについて 

報告事項（３）令和４年度子供の読書活動優秀実践図書館 文部科

学大臣表彰について 

■事務局 

 【５歳児保護者向けアンケート 令和３年度報告書】【事業報告資

料】に基づき説明 

■会長 

 まず５歳児のアンケート結果についていかがでしょうか。 

■委員 

 親の工夫次第で読み聞かせの時間を作れるのではないかと思いま

す。また、「子どもが本を好きだから」読み聞かせをするというのは、

親子で読み聞かせを行った１つ上の段階で、読み聞かせの中から次の
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ステップが生まれるのではないかと思います。 

■委員 

 読書により語彙力が付くわけではなく、読書を通して大人と対話を

することで語彙力は生まれてくると思います。 

また、インターネット上には本のあらすじ等の情報が多くあるの

で、ＳＮＳを利用して本を選び、読み聞かせをする等、親の負担が少

ない形でスタートできないかと思っています。 

■委員 

 ボランティアの方の読み聞かせを子どもたちは大変楽しみにして

います。高学年になるにつれて読書離れの傾向がありますが、絵本で

も本の値打ちというのは受け取る側にあるので、読み聞かせは有効だ

と思います。 

子どもがあまり図書館に行かないのは図書館のことを知らないた

めであり、こんな本があるということを知れば、借りに行くと思いま

す。 

■会長 

 他になければ協議事項に移ります。令和４年度年間計画について説

明をお願いします。 

  

協議事項（１）令和４年度年間計画について 

■事務局 

 【令和４年度 米原市立図書館年間事業計画】に基づいて説明 

■委員 

 11月の図書館協議会交流会について説明をお願いします。 

■事務局 

 県内の各自治体にそれぞれ図書館協議会があり、その協議会間の交

流会を県立図書館で毎年一回行っています。昨年度はＺＯＯＭで参加

しました。今年度も御希望があれば参加して他の自治体の図書館協議

会委員の方と交流していただくことができます。また、他の図書館へ

の視察研修の希望がありましたら検討します。 

■委員 

 いかにヘビーユーザーでない方にイベントをＰＲしていくかが課

題だと思います。広報やFacebook等での情報発信や、他市の情報発信

について調べるなど、工夫していただきたい。 

■委員 

 小学生以下対象のイベントであれば小学校に配るなどいろんな方
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法が考えられると思います。 

■会長 

 今まではずっと「ミニおはなし会」で先着４組だったと思いますが、

今年度は制限が無くなるのですか。 

■事務局 

 屋内でのおはなし会では制限を設けて実施しています。屋外で行っ

たおはなし会では人数制限無しで実施しました。アンケート結果を見

ると、まだおはなし会への参加に慎重になっておられるので、屋内で

のおはなし会は少人数の方が参加しやすいのではないかと考えてい

ます。 

■会長 

 オンラインでのおはなし会はできませんか。 

■事務局 

 まだ難しいです。 

■会長 

 中学生の職場体験受入は今年もありますか。 

■事務局 

 既に受け入れしています。 

■会長 

 事業計画の３月に「ＰＯＰ・本の帯のコンクール作品展」がありま

すが、作品を募ったりはしないのですか。 

■事務局 

 これはびわ湖東北部地域連携プラットフォーム事業において彦

根・長浜・米原の図書館と滋賀文教短期大学が実施しているもので、

それぞれの図書館で作品を募集します。その後審査により優秀作品等

を選び、優秀作品や米原市内の学校から応募された作品を展示する予

定です。 

■委員 

 はにわ館を有効活用して、イベント・企画をしたい人に使っていた

だくと良いと思います。 

■事務局 

 はにわ館が貸館利用できることをもっと周知していきます。 

■委員 

 放課後児童クラブにもイベントのチラシ等を配布すると良いと思

います。 

■事務局 
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 チラシの配布先についても検討します。 

 

協議事項（２）子ども優先利用時間帯の設定について 

■事務局 

 【企画書】に基づいて説明 

■会長 

 ６か月間の試行期間や月１回の実施という点についてはいかがで

しょうか。 

■委員 

 やってみないとわからないので、実施してみれば良いと思います。 

■委員 

 スペースは限定するのですか。 

■事務局 

 スペースは限定せず、全館で行います。 

■委員 

 普段の図書館とどこが違うのですか。「図書館では静かにしてくだ

さい」とは言うのですか。 

■事務局 

 この時間帯は注意しません。この時間帯はにぎやかな図書館だとい

うことを周知します。 

■委員 

 マナーとして図書館は静かにしないといけない所と教えるのも必

要なことだと思いますが、このような取組をしている図書館の貸出が

伸びているというのも新聞で見たので、兼ね合いが難しいですね。 

■会長 

 図書館へ「うるさい」という苦情はありますか。 

■事務局 

 お子さんが大きな声を出したり泣いてしまったりした時に職員が

注意しに行かないと、「注意しないのか」という声はいただきます。 

■委員 

 ルールのようなものを掲示した方が良いと思います。このような形

で運用するということが館内で読書をされている方に分かるように

すれば、実施してみても良いのではないかと思います。 

■会長 

 この件は図書館協議会で決定するのでしょうか。この場での意見を

受けて再度吟味されるのですか。 
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■事務局 

 協議会で意見をいただき、その後事務局で再度検討します。 

■会長 

 では協議会としては、事前周知やルールの掲示等条件付きで実施し

ていただければ良いと思います。 

 

その他 

■委員 

 高齢者施設等への団体貸出事業を、私達ボランティアが協力して行

うことになりました。最初は５施設から始めますが、現在それ以上の

施設から申込みがありました。本の運搬作業や読み聞かせ等に興味が

ある方は御協力いただければありがたく思います。 

 また、地域創造支援事業として、地元書店の社長と直木賞作家の今

村翔吾さんの対談を近江はにわ館で２時間行う予定をしています。内

容が決まり次第御案内させていただきます。 

■委員 

 ６月から７月にかけて全校ビブリオバトルを開催しています。６月

10日には学校司書に15分間ビブリオバトルの説明をしていただきま

した。27日にクラス代表を決め、７月４日に全校ビブリオバトルを生

徒司会のもとで実施する予定です。 

■委員 

 秋にこもれび読書会を行う予定です。子どもに本に親しんでもらい

たいと思っています。 

 この場を借りてお伺いしたいのですが、ジョイいぶきの図書室は、

米原市の図書館の中でどのような位置付けですか。 

■事務局 

 民間が指定管理で複合施設を運営している公共施設の中の図書室

ですので、連携を取らせていただいています。図書室の本だけでなく

市立図書館の本を取り寄せて借りることもできます。専属の司書もお

られるので、大いに活用していただければありがたく思います。また、

地域のサロン等に出向いて移動図書館で読み聞かせもされているの

で、それについても連携しながら進めていきたいと思います。 

■会長 

 他に御意見が無ければ、事務局にお返しします。 

■事務局 

 本日はいろいろと御意見をいただきありがとうございます。先週ジ
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ョイいぶきで今村翔吾さんの講演会があり大好評でしたが、もう一度

来ていただけるということでありがたく思っています。また、職場体

験でティーンズ向けのおすすめ本を更にＰＲする方法を考えてもら

いました。このような声を拾いながら発信の工夫をしていきたいと思

っています。どのように情報を粘り強く出していくかが大事だと思い

ますので、皆様と一緒に頑張っていきたいと思っています。 

それでは閉会に当たりまして副会長から御挨拶をいただきたいと

思います。 

■副会長 

私は３年目になりますが、その前は子供の読書活動優秀実践図書館

の担当をしておりました。地域と図書館、学校と図書館、ボランティ

アと図書館が連携してどのように子どもの読書を推進していくかと

いう総合的な事で整備されて受賞されたのだと思います。私もかつて

担当していた者として嬉しい限りです。学校と市立図書館でも連携し

た取組ができていますし、高齢者施設への読書支援の取組も実現でき

て良かったと思っています。次の段階としてＩＣＴを駆使していろん

なことをやっていく時代ですので、そのようなことを踏まえて次のス

テップに行っていただければと思いますのでどうぞよろしくお願い

いたします。 

■事務局 

 以上で本日の会議を終わらせていただきます。本日はありがとう

ございました。 

 

会議の公開・非公開

の別 

■公 開   傍聴者： ０人 

□一部公開  

□非 公 開  

 一部公開または非公開とした理由  

（質問および発言者の委員名） 

会議録の開示・非開

示の別 

■開 示  

□一部開示（根拠法令等：                   ） 

□非 開 示（根拠法令等：                                    ） 

全部記録の有無 
会議の全部記録  □有  ■無 

録音テープ記録  □有  ■無 

担  当  課 教育部 米原市立近江図書館（内線 6540） 

 


